

Jean-Baptiste André Godin à Gaston Ganault, 26 janvier 1885

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Informations sur le document source

Cote FG 15 (24)

Collation 2 p. (370r, 371v)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à Gaston Ganault, 26 janvier 1885, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 03/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/FamiliLettres/items/show/51697>

Copier

Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [26 janvier 1885](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne) - Familistère

Destinataire [Ganault, Gaston \(1831-1894\)](#)

Lieu de destination 3, rue Notre-Dame-des-Champs, Paris

Scripteur / Scriptrice [Moret, Marie \(1840-1908\)](#)

Description

Résumé Godin adresse à Ganault sa dernière publication et les articles du journal *Le Devoir* sur « Le parlementarisme et la réforme électorale ». Il lui explique que le pays marche vers une décomposition politique et qu'il faut se préparer à remplacer ce qui est. Il espère que Ganault va s'occuper de la question.

Support La copie de la lettre utilise le papier du registre orienté dans le format paysage ; le texte est copié sur deux colonnes, chacune correspondant à une page de la lettre.

Mots-clés

[Articles de périodiques](#), [Élections](#), [Livres](#)

Ouvres citées

- [Godin (Jean-Baptiste André)], « Le parlementarisme, le suffrage universel et les réformes urgentes. I », *Le Devoir*, t. 9, n° 332, 18 janvier 1885, p. 34-36. [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.9/37/100/835/0/0>, consulté le 17 octobre 2023]
- [Godin (Jean-Baptiste André)], « Le parlementarisme, le suffrage universel et les réformes urgentes. II », *Le Devoir*, t. 9, n° 333, 25 janvier 1885, p. 54-56. [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.9/57/100/835/0/0>, consulté le 17 octobre 2023]
- [Godin (Jean-Baptiste André)], « Le parlementarisme, le suffrage universel et les réformes urgentes. III », *Le Devoir*, t. 9, n° 334, 1er février 1885, p. 65-67. [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.9/68/100/835/0/0>, consulté le 17 octobre 2023]
- [Godin (Jean-Baptiste André)], « Le parlementarisme, le suffrage universel et les réformes urgentes. IV », *Le Devoir*, t. 9, n° 336, 15 février 1885, p. 97-103. [En ligne : <https://cnum.cnam.fr/pgi/fpage.php?P1132.9/100/100/835/0/0>, consulté le 17 octobre 2023]
- [Godin \(Jean-Baptiste André\), Études sociales n° 2 : La réforme électorale et la révision constitutionnelle, Guise, Imprimerie Baré, \[1884\].](#)

Lieux cités

- [États-Unis](#)
- [Europe](#)
- [France](#)

Notice créée par [Pauline Pélissier](#) Notice créée le 14/06/2024 Dernière modification le 27/09/2024

Guise Familistère
26 janvier 1889.

Mon cher Gauault,

Je vous fais adresser
ma dernière publication
et les articles du "Jérôme"
sur le Parlementarisme
et la riforme électorale.
Faites-moi donc le plaisir
de lire en entier tout
ces documents, afin de
vous faire une opinion
sur la portée des pro-
positions qu'ils contiennent.

Vous marchez rapide-
ment à une décomposition
politique ; il faut avoir
quelque chose en mains
pour remplacer ce qui est,
et vous devrez être, dans
notre département, un des
hommes qui devront rester
dans le nouveau move-
ment.

J'ai toujours vivement
regretté de vous voir rester
indifférent aux besoins de
réformes sociales qui se
font de plus en plus sentir,

non seulement en France,
mais partout l'^e Europe
et en Amérique. Les
hommes qui, comme nous,
sont presque nécessaire-
ment voués à la carrière
politique, devraient étudier
ces questions. Or, l'orga-
nisation du suffrage
universel sur les bases
démocratiques que j'in-
dique est un des plus
sûrs moyens d'amener
les chambres à s'occu-
per sérieusement de

réformes qui empê^{tr} 35
cheront la Société
de sombrer dans un
cataclysme.

Bien fraternellement
à vous

Godot